



## Fonds de Coopération Présentation du programme d'investissement

- A. Le budget prévisionnel du Fonds de coopération (FDC) disponible pour investissement en 2017 est, à ce jour, de 2 374 211 €, dont 1 153 500 € investi au premier Bureau. Il est proposé au présent Bureau d'investir 1 211 000 €.
- B. Le programme présenté concerne 10 projets répartis en Afrique de l'Ouest, Afrique du nord, Asie du sud-est, Europe Orientale :

### 5 suites d'opération

- **Garoua 2 (Cameroun) :** *Appui à l'autonomisation des femmes.* Création et l'accompagnement des Associations de Femmes pour l'Épargne et le Crédit pour rendre fonctionnels des mécanismes de micro-crédit, conduire un programme de formation et de sensibilisation. 6000 femmes sont les cibles directes de ce projet, dont le nombre de bénéficiaires est estimé à 40000 personnes.
- **Abidjan-Yopougon (Côte d'Ivoire) :** *Elargissement et programmation de la Médiathèque Niangon, Maison des jeunes et des savoirs* est un projet stratégique et intégré, qui mise sur la culture pour faire face aux défis de la gestion de la diversité sur le territoire de la commune. L'approche architecturale préconise l'utilisation de matériaux locaux et la mise en place des techniques constructives économes en énergie ; le développement de la stratégie culturelle du futur établissement sera établie via une démarche participative.
- **Vientiane (Laos) :** *Structuration et gestion de la filière de traitement des boues de vidange* est un projet global qui intègre la construction d'une station de traitement, la structuration de la filière économique et l'accompagnement des autorités locales vers le futur mode de gestion de ce secteur (travail sur la réglementation et législation régissant la filière). Conduit en partenariat avec le SIAAP et l'Agence de l'eau Seine Normandie, il s'agit d'un projet avec des retombées escomptées en termes de lutte contre le changement climatique.
- **Byblos (Liban) :** *Maison du Tourisme de Byblos* a comme objectif de rénover, élargir et aménager la Maison du Tourisme actuelle, ainsi que d'accompagner l'équipe municipale à développer sa stratégie de valorisation touristique en lien avec l'ensemble du territoire. Il fait partie d'une série d'initiatives dont témoignent la ville et son entourage, pour un développement socioéconomique et culturel durable de la région.
- **Hué (Vietnam) :** *Réhabilitation et aménagement patrimonial des lacs Vo Sanh et Tan Mieu dans la citadelle de Hué* est un projet identifié via l'Initiative de l'AIMF patrimoine culturel et développement durable. Il conjugue une intervention d'amélioration de l'assainissement urbain (curage, amélioration du fonctionnement du réseau de drainage), avec une réflexion sur l'aménagement des lieux, particulièrement important en raison de leur caractère patrimonial (périmètre inscrit sur la Liste du patrimoine mondial). Il est conduit en partenariat avec le SIAAP.

4 nouveaux projets, qui abordent les thématiques suivantes :

- les services essentiels :

- **Rosso (Mauritanie) : Amélioration de l'accès à l'eau et à l'assainissement dans la commune de Rosso – PK7 Legdem.** Ce projet consiste à intervenir conjointement sur l'approvisionnement en eau potable et en assainissement dans plusieurs localités rattachées à la commune, avec le double objectif d'améliorer le taux de couverture d'accès à l'eau potable et en dispositifs publics d'assainissement et de renforcer la maîtrise d'ouvrage communale. Il s'inscrit dans les documents de planification sectorielle dont la commune s'est dotée avec l'appui de partenaires au développement (Union européenne et SEDIF).

- l'aménagement urbain

- **Tahoua (Niger) : Aménagement, protection et régulation de l'espace aquatique de Babayé.** Via la protection contre la pollution et l'ensablement de la mare située en plein cœur de la ville et dotée d'une valeur patrimoniale, les autorités souhaitent contribuer à la salubrité urbaine, aménager et gérer cet espace pour qu'il redevienne un lieu de vie pour les habitants. Projet prioritaire dans le cadre de la Fête nationale organisée chaque année dans une ville différente par l'Etat du Niger en soutien au développement des villes, ce projet sera l'occasion d'afficher également la contribution que la coopération entre villes peut apporter à l'effort national.

- la culture, le dialogue interculturel et le développement touristique

- **Erevan (Arménie) : Conservation et mise en valeur d'Erébouni avec dynamisation et diversification de l'offre touristique.** Ce projet vient soutenir l'effort de la Mairie d'Erevan, engagée depuis plusieurs années dans une démarche de mise en place d'un tourisme durable basé sur la valorisation des héritages et patrimoines. Cette démarche converge avec la date anniversaire de la fondation de la ville : les 2800 ans d'Erébouni, que Erevan projette de célébrer en 2018 en organisant un évènement majeur sur le site archéologique et le musée de cette citadelle. Les résultats de ce projet seront mis en valeur lors de la célébration locale en septembre 2018, mais également lors du XVIIe Sommet de la Francophonie qui se tiendra en Arménie la même année.
- **Nikki (Bénin) : Mise en route de l'office de tourisme de la commune de Nikki et activités de sensibilisation et médiation.** Nikki, avec sa cité royale, est connue comme un haut lieu d'expression du pluralisme culturel béninois qui, chaque année depuis plus de sept siècles, atteint son apogée lors de la grande fête de la Gaani. Ce projet se base sur les acquis du programme AfriCap2016, mené par l'AIMF et de nombreux partenaires, dont la ville de Nikki, avec l'appui de l'Union européenne, et sur la vision du développement de la commune. Le projet a un objectif social et économique, pour la promotion d'un développement touristique respectueux des sites culturels. Il offrira également aux populations des outils de compréhension et d'appréciation de leur histoire.

Il est également inscrit au programme une ligne budgétaire qui permettra de sécuriser le cofinancement prévu pour deux projets que l'AIMF a soumis à l'Union européenne et qui ont obtenu son co-financement en décembre 2016, en appui notamment aux associations nationales des communes de Bénin et Guinée.

### C. Analyse du programme d'investissement du FDC pour l'année 2017

Avec les projets soumis à ce deuxième Bureau, l'AIMF aura financé en 2017, 9 suites de projets et 13 nouveaux projets, repartis sur l'ensemble de l'espace francophone.

La prévalence de projets (50% des *projets nouveaux*) dans le domaine de l'accès aux services essentiels, en particulier l'eau et l'assainissement, confirme la priorité qui revêt ce secteur du développement pour les villes bénéficiaires. Dans cette thématique, il est à noter l'importance de projets sur le développement et la gestion de la filière d'assainissement non collectif. Identifiée comme un enjeu majeur de salubrité dans les villes en développement, cette thématique est de plus en plus investie par les Etats, les villes et les partenaires du développement. Elle permet notamment d'explorer de nouveaux modèles de développement économique via le renforcement d'une filière jusqu'à ici généralement non structurée et informelle. Il s'agit d'ailleurs d'un des thèmes de travail de l'Initiative soutenue par la Fondation Bill & Melinda Gates.

Un axe fort se confirme aussi en 2017 dans l'émergence de projets culturels, avec une visée de développement touristique et de cohésion sociale : les deux projets proposés en 2017 en soutien aux villes d'Erevan en Arménie et de Nikki au Bénin, viennent se rajouter aux autres projets en cours, soutenus par le FDC dans ce domaine. Abomey au Bénin, Abidjan (Yopougon) en Côte d'Ivoire, Byblos au Liban, Hué au Vietnam, Kananga en RDC, Tbilissi en Géorgie, sont tous des exemples de villes qui misent sur la culture, le patrimoine et la diversité culturelle comme levier de développement et de paix sociale.

La capitalisation et le soutien de dynamiques partenariales décentralisées entre villes du nord et du sud ont été également pris en compte en 2017 pour en amplifier les impacts sur le terrain : c'est le cas pour les projets mis en œuvre avec des collectivités du nord - Liège en Belgique, le Département des Yvelines, le Département de Hauts de Seine, la coopération alsacienne en France, la ville de Marseille.

Du point de vue financier, il est à noter que l'effet levier du Fonds de coopération - via ses partenaires historiques, notamment le SIAAP et les Agences de l'eau françaises (hors Fondation Bill & Melinda Gates- FBMG), a été particulièrement important cette année : le budget des nouveaux projets 2017 représente 4.8 millions d'euros (pour des projets d'une durée moyenne de moins de 2 ans). L'AIMF y participera directement (tranches déjà votées et à venir), à hauteur de 2.15 millions d'euros, soit 44%. Le restant des investissements seront assurés par les partenaires du nord et les villes bénéficiaires.

A ce résultat dans la mobilisation des partenaires, il faut ajouter le nouveau partenariat conclu par l'AIMF en 2017 : celui avec la FBMG, qui change l'échelle de nos possibilités d'intervention en soutien aux politiques de développement dans les villes du réseau. L' « Initiative pour l'amélioration des services urbains clés dans les secteurs sociaux », soutenue par la FBMG à hauteur de 4.5 € sur les prochains 4 ans et en partenariat avec la ville de Paris, sera cofinancée par l'AIMF via le Fonds de Coopération et permettra de soutenir des projets avec des nouveaux mécanismes de mobilisation des villes. Au total, ce programme atteindra plus de 6 millions d'euros de budget.

Fruit d'une négociation de plusieurs mois, ce résultat confirme la confiance des bailleurs internationaux dans le rôle d'opérateur de notre structure et dans son dynamisme.